

## HOJA DE CALENDARIO

# SABADO

# 3

# JUNIO

San Isaac, mártir

Amando la soledad, abandonó un magnífico empleo que tenía y se retiró San Isaac al Monasterio de Taberensa, próximo a Córdoba. Predicó en esta capital contra la doctrina mahometana, dando lugar a ser castigado, haciéndole morir colgado por los pies en unión de otros santos varones.

## La Francia del mañana

El día 17 de mayo escribimos un artículo confirmando, con el testimonio y confesión de parte de «Le Temps», una afirmación sentada por nosotros a los pocos días de rotas las hostilidades: «La que lucha es la Francia católica. La que comprará con su sangre el triunfo. Si la múltiple vence al fin, será la Francia católica. No obstante, la que recogerá los frutos de la victoria será la Francia radical... atea... laica.»

El editorial del gran diario oficioso del Gobierno francés se titulaba: «Desde la escuela a la guerra», y era resumen y panegírico de un volumen publicado por M. Edward Petit, inspector general de Instrucción pública.

Hemos leído la obra de M. Petit; hemos leído, igualmente, los discursos pronunciados en la «Conferencia de alianza educativa», organizada en París por la Liga de la Enseñanza, a la que asistieron representantes de los países aliados, y cuya sesión de clausura presidió M. Painlevé, ministro de Instrucción pública; hemos leído los comentarios de «Le Temps» y la brevísima protesta de «La Croix»; ¡qué dolorosas ratificaciones en nuestro pesimismo ha originado toda esa lectura!

¡Si! La gloria de la heroica resistencia de los franceses se recaba íntegra para la escuela oficial laicista y para Francia oficial atea.

La guerra se invoca en calidad de defensa y consagración de tal escuela y de tal Francia.

Ahí van textos demasiado elocuentes.

Dijo M. Painlevé en la citada conferencia: «Hasta pocos meses antes de la guerra, recordaréis las inquietudes, las desconfianzas que inspiraba la labor escolar de la República. La guerra, la más cruda de todas las guerras, ha desautorizado espléndidamente semejantes inquietudes.»

M. Petit escribe (obra citada, página 4):

«Algunos, por interés o por prejuicio, repetirían: «Las facciones se destrozan en el interior. Hay en Francia escuelas oficiales donde se enseñan doctrinas que debilitan los caracteres y propugnan un vago humanitarismo que destruye la disciplina y descaja las cualidades militares.» Otros Jeremías aún se lamentaban más desconsolados: «La escuela neutra, la escuela sin Dios, la moral puramente laica, matan el ideal. En nombre de qué principios se hablará al pueblo cuando estalle una crisis exterior, si se le impulsa a no creer en nada? Pues bien; a ese pueblo, al que se le impulsó a no creer en nada, la es-

cuela le enseñó, por el contrario, a creer en lo justo, en lo verdadero, en la belleza, en el bien. La escuela cultivó su sentimiento al fortificar su razón. La escuela le inculcó el respeto a la fe jurada, la honradez, el horror a la mentira, y también que, si no se debe atentar contra el derecho de otras naciones por envidia o por pasión conquistadora, es preciso aprestarse para «defender a la Patria como se defendería a una madre». «Vivir libre o morir», proclamaron nuestros padres en los tiempos de la Revolución. Esto es lo que se ha enseñado a sus hijos.»

En la página 6 añade:

«Las doctrinas de la escuela, antes de la guerra, eran las que elaborarán los Condorcet, los Lakanal, Los Duruy, los Jules Ferry, los Greard, los Buisson, las precisaron luego adaptándolas a las aspiraciones del alma moderna. Eran noblemente idealistas. Procuraban grabar en lo más íntimo de las conciencias el respeto de la persona humana, el amor al derecho y la justicia.»

En la página 8:

«No era afectado el optimismo que confiaba en los educadores nacionales, y en la que M. Lapie llama pedagogía liberal.»

En la página 9:

«Se ha hablado mucho, y con un asombro que hay que creer sincero, de una Francia nueva, transformada, regenerada. No ha habido súbita explosión de virtudes inesperadas. La cultura había sido lenta y dirigida por una mano hábil y paciente. La madurez no ha sorprendido a los que aguardaban la hora propicia para la floración.»

«La realidad viva se tradujo en la gloria de la batalla. A esto es a lo que se llamó el milagro francés. Su producción pudo predecirse lógicamente y sin miedo a errar, porque se habían ido preparando durante medio siglo, al amparo de la libertad.»

«Le Temps» subraya estas frases del ministro de Instrucción pública en el discurso antes citado:

«Alegremonos por dos motivos: Primeramente, porque robustece a la Patria en la hora del peligro, y después, porque se ha hecho (la unión sagrada) en nombre de los principios que defendimos siempre, que están escritos en nuestras conciencias y forman el patrimonio moral de la humanidad.»

Y comenta el órgano oficioso:

«Efectivamente, los «derechos del hombre» constituyen la base inmutable de nuestra escuela. Por ellos, sus hijos (los hijos de la escuela pública y de la privada) vierten ahora su sangre con un heroísmo reflexivo.»

Mas, según los documentos que extractamos la conflagración mundial no sólo ha sancionado la escuela laica, sino que ha convertido en axioma que después de la paz, la enseñanza deberá seguir siendo laica.

En su libro «De l'ecole a la guerre», y en la página 295, hay un párrafo cuyo epígrafe reza: «La escuela después de la guerra». Copiamos:

«¿Cómo será la instrucción en el mañana? La doctrina no podrá ser distinta de la de ayer. Está ya contrastada.»

Más explícito aún se muestra, *monieur Desoye*, diputado y presidente de la «Liga de la enseñanza». Oigámosle:

«Se permitirá a la «Liga de la enseñanza» que sin desconocer la actuación de las fuerzas que en el siglo XIX acabaron de formar a nuestro país, exprese cuánto más digno de elogiarse y conservarse le parece hoy, por sus principios y resultados, la educación laica y nacional, cuyo desarrollo no hemos dejado de procurar durante medio siglo?»

Encontramos en las oraciones pronunciadas en la «Conferencia» hasta conatos de hacer cómplice al patriotismo de los católicos franceses en la canonización de la escuela laica.

## Dinero, Dinero, Dinero y Dinero

Se ofrecen partidas para primera hipoteca.  
Se desean partidas para primera hipoteca.

Compra-venta de fincas rústicas y urbanas.

Hay varias casas para vender a renta vitalicia.

Se desea cambiar una casa de Mahón con una de Ciudadela.

Para venta en firme, hay casas desde 300 a 5.000 duros, norias, vergeles y predios.

Informes: Plaza Miranda, 4.—MAHÓN.

De 1 a 3 tarde todos los días laborables.

Llega, en efecto, la osadía y la confusión de M. Painlevé hasta el absurdo de invocar en loor de las enseñanzas ateas y oficiales, el que «en esta guerra no haya habido una «Vendée», hasta el que los católicos, olvidando las persecuciones de que eran y son objeto, hayan corrido al frente a derramar su sangre, a morir, juntos con sus verdugos de la «vispeira». Según MM. Desoye y Painlevé y Petit, y según «Le Temps», esa actitud sublime no se debe a la abnegación, al sacrificio de los católicos, a sus virtudes sobrenaturales, a su patriotismo. ¡No! Se debe a la tolerancia, a la bondad de los discípulos de la escuela laica.

¡Qué doloroso sarcasmo! ¡Cómo habrían de creer los católicos franceses que hasta con sus virtudes admirables se habían de forjar armas que esgrimir contra sus principios de ellos y en favor de los errores de sus contrarios!

Confesemos que la protesta de «La Croix» frente a los conceptos vertidos en la última sesión de la «Conferencia», nos parece débil y escasa y... equivocada.

¡Veinticinco líneas, y las tres últimas, concebidas en estos términos!

«Todo el porvenir dependerá de la actitud que se adopte en este punto. La paz interior no es posible sin el respeto verdadero de las conciencias.»

¿Qué actitud aceptable podrá imaginarse de persistir en la enseñanza laica, atea, radical, desmoralizadora?

Además, «La Croix», como un triunfo, como una ventaja para los católicos, subraya que en la conferencia se ha proclamado el propósito de no «forzar las conciencias». ¡Como si no fuese ardid hipócrita de siempre la invocación de una tolerancia que no pasa de las palabras a las obras ni aún a los deseos!

Pues la instrucción post-escolar que «La Croix» aplaude, ¿qué va a ser en la práctica, sino la intoxicación legal de la adolescencia, como la enseñanza escolar es el envenenamiento moral de la niñez?

Tanto más cuanto que se anuncia el propósito al lado de la decisión de sacar adelante a toda prisa la ley sobre tutela oficial de los huérfanos de la guerra.

Ya nuestros lectores conocen la suplantación de la autoridad paterna por el estado sin Dios y perseguidor de la Iglesia que ese proyecto de la ley implica. Nosotros la precisamos con palabras de senadores franceses católicos, y con artículos de M. Barrés.

Decididamente, si triunfan los aliados, triunfará la Francia laica, atea... Por desgracia aun no han vencido los aliados, y ya la Francia radical sin Dios, va venciendo aun en campos donde ella no pensó quizá vencer...

(De «El Debate».)

## Acuarelas heróicas

ALMAS BLANCAS

En un pueblecito de Lorena, casi en el frente de batalla... El señor cura ha querido solemnizar especialmente la primera Comu-

nión de los niños, en su iglesia, averiada por los obuses.

Además, el Prelado de la diócesis había dispuesto que en esa aldea lorenesa comulgasen los pequeñuelos y nenitas de los lugares vecinos. «Por qué? Sencillemente, porque en ninguno de ellos había quedado un sacerdote. ¡Todos marcharon a las trincheras heroicamente, para morir defendiendo a Francia! Quedó el más viejecito, con sus setenta años, tembloncete y menudo, pero con el corazón repleto de juveniles energías y de santísimos fervores.

Y he ahí al señor cura hace unos días, en el presbiterio parroquial, echando una mirada satisfecha sobre la muchedumbre de fieles, que abarrotaba el templo.

¡En verdad que el espectáculo es hermoso!

Delante, ciento cincuenta angelitos que se preparan a recibir el pan de los Angeles. En segundo término, las familias campesinas que van a presenciar, emocionadas, el imponente y majestuoso acto. Por fin los guerreros: generales, jefes, oficiales y «peludos», que de las trincheras han venido para reconstituir sus almas y doblar la rodilla en presencia de Jesús Sacramentado.

Trémulo, convulso por la alegría y por la emoción, el ancianito sacerdote comienza a hablar. Es una ingenua y encantadora plática, sin redondeos de frase, ni engolamientos de voz, ni figuras retóricas. Es el «abuelito» que se dirige a sus nietezuelos, con el apercaminado rostro radiante de ternura y de bondad. ¡Y qué lindo pensamiento ha tenido el «abuelito»!

«¡Yo hijos de mi alma—ha dicho el sacerdote—, he recordado, al presentarle a Dios estos pequeñuelos y pequenuelas que han permanecido y permanecen aún, frente al enemigo, habiendo no pocos de ellos sufrido las amarguras de la invasión, que un signo exterior, «algo» visible, debían ostentar que acreditase su carácter de «pequeños guerreros» y católicos, hijos de la Francia que lucha por su vila y por su honor! ¡Así pues, cada niño o niña, al acercarse a la Santa Mesa, para recibir al Rey de Reyes, portará, en el brazal o en el velo, un lacito tricolor! ¡Ese lacito será un recuerdo para toda su vida, asociado a este solemne toque de gloria en sus almas blancas y puras, santuarios ofrecidos a su Divina Majestad y espléndidamente iluminados por la inocencia y por la Fe!

Tres días más tarde tuvo lugar la santa y sublime ceremonia.

Primero comulgaron los niños de las poblaciones que durante algún tiempo habían sido ocupadas por los alemanes. Después, los de las aldeas próximas al frente de combate.

El señor cura vio acercarse, de pronto, a un soldado de Artillería.

«¿Estás preparado, hijo mío? — preguntóle, en voz baja, el sacerdote.

— Sí señor cura... Me he confesado hace unas horas, en la misma trinchera, con el sargento de mi batería, que es un religioso...

Y el bravo «peludo», al cabo de una corta pausa, añadió con infantil ingenuidad:

— Yo, señor cura, no estaba «muy fuerte»

en el Catecismo; pero el cañón me ha hecho pensar en las cosas de arriba... ¡Ay, señor cura, qué necesario es creer y rezar cuando se está junto al cañón!...

Y las notas de un humilde y destemplado armonio volaron sobre las «almas blancas», abrazándose con ellas en un himno de gloria, con trémulas cadencias de plegaria, mientras los querubines de carne, con las cabecitas rendistas, seguían desfilando lentamente, con sus lacitos tricolor...

CURRO VARGAS.

## De Ciudadela

### La llegada del Capitán General

Ciudadela se exteriorizó ayer tributando un recibimiento digno y entusiasta al Capitán General de estas islas Excmo. señor don Francisco M.<sup>o</sup> de Borbón y Castellví.

A las nueve y cuarto el Excmo. señor Obispo, el Excmo. señor Conde de Torre-Saura, Alcalde, demás autoridades y numerosas comisiones se dirigían en lujosos coches a la entrada de la ciudad para recibir al señor de Borbón y acompañantes. Al propio tiempo casi toda Ciudadela llenaba la Plaza de Alfonso III y calle de Isabel II para saludar a la primera Autoridad militar de este Archipiélago y manifestar la simpatía que supo despertar entre nosotros la noticia de la visita que nos ocupa.

Media hora después se apeaban el General de Borbón, los Generales don Germán Brandeis y don Agustín Cascajares, el Jefe de Estado Mayor Coronel don Francisco Iglesias, Coronel de Ingenieros señor Gómez de Tejada Cruells, Teniente Coronel de Estado Mayor señor Cea, señores Ayudantes de los tres Generales y el Teniente de Infantería don Alfonso, Marqués de Squilache o hijo del señor de Borbón. Besaron los visitantes el anillo del señor Obispo, el señor Alcalde les dio la bienvenida y hechas las presentaciones, tomaron todos asiento en los distintos coches y automóviles y entraron en la ciudad entre un público numerosísimo que vitoreaba y aplaudía sin cesar. Al llegar el Capitán General a la Plaza de Alfonso III se soltaron innumerables palomas y por las calles de la Virgen del Carmen, Plaza Nueva, José María Quadrado y Plaza Catedral se dirigieron al palacio del Conde de Torre-Saura, hallándose las referidas calles adornadas y llenas de público que saludaba respetuosamente y aplaudía al paso de los ilustres visitantes.

Después de breve descanso se dirigieron a la Catedral para asistir al solemnísimo Pontifical ocupando sitio de distinción que se les había asignado y preparado en el lado de la Epístola, contribuyendo poderosamente con su presencia al mayor esplendor de la fiesta.

Nuestro Excmo. señor Obispo obsequió al señor Capitán General y acompañantes con un espléndido banquete, quedando todos prendados y sumamente complacidos de la amabilidad de nuestro Prelado.

Por la tarde visitaron las obras del Cuartel en construcción y asistieron a la muy solemne procesión de María Auxiliadora, pudiendo apreciar la devoción extraordinaria que se profesa en Ciudadela a la celestial Reina.

El General de Borbón se hospeda en el Palacio del señor Conde de Torre Saura, el General Brandeis en el Palacio Episcopal y los demás militares en distintas casas de la aristocracia ciudadelana.

Este mediodía, ocupando varios coches automóviles, el Capitán General, acompañantes y personas invitadas han salido para «Sa Montanyeta» y «Torre del Ram», donde serán obsequiados con un almuerzo por el M. I. señor Barón de Lluriach. Esta noche el Excelente señor Conde de Torre Saura dará un banquete en honor del señor Borbón y el orfeón del «Círculo Artístico» ejecutará escogidos números en la Plaza del Borne.

Nos consta que el señor Capitán General de estas islas se halla muy agradecido a las muchísimas demostraciones de afecto recibidas; y al repetirle «El Iris» su respetuoso sa-

ludo de bienvenida se complace en exteriorizar su íntima persuasión de que la visita del señor de Borbón resultará provechosa para los intereses de esta ciudad.

(De «El Iris» de Ciudadela del lunes 29 de Mayo.)

## GACETILLA

Debido al temporal reinante, el miércoles y ayer suspendió su salida de ésta para Palma el vapor correo «Monte Toro» habiéndolo efectuado esta madrugada a las tres.

En dicho buque han embarcado el Capitán General de estas islas Excmo. señor don Francisco de Borbón, Ayudantes, marqués de Squilache y Jefe de Estado Mayor, y la sección de señores Magistrados que pasaron a ésta para ver y fallar las causas del presente cutrimestre.

Deseamos hayan llevado un feliz viaje.

El vapor «Mahón» suspendió ayer tarde su salida para Barcelona directo, debiendo efectuarse a las cuatro de la tarde de hoy.

El vapor «Ciudadela» suspendió ayer su salida de Alcudia, habiéndolo efectuado hoy.

El jueves 25 del pasado en la Iglesia parroquial de la Concepción, de Madrid, se celebró la aristocrática boda de la bella señorita doña Mercedes Martorell y Teller-Giron, hija de la Duquesa viuda de Almenara Alta, con nuestro estimado amigo el joven ex diputado por Menorca don Gabriel de Squella y Rossiñol.

La novia que llamaba justamente la atención por su belleza, vestía elegante traje blanco, bordado en sedas, guarnecido de encajes antiguos. En la garganta gran collar de brillantes y en la cabeza, bajo el velo de desposada, diadema de azahar.

Fueron padrinos el hermano de la novia, duque de Almenara Alta, y la madre del novio, doña María Josefa Rossiñol, y actuaron de testigos, por parte de ella, los duques de Híjar, Tarifa y Osuna; el marqués de Velazco y el conde de Superunda, y por parte del novio, el ex ministro don José Sánchez Guerra, el marqués de Vivó, el conde de Santallent y don Francisco y don Pedro Rossiñol.

Bendijo la unión el párroco de la Concepción, Obispo preconizado de Sigüenza, don Eustaquio Nieto, quien pronunció después una sentida plática.

Entre la distinguida concurrencia figuraban SS. AA. el Infante don Fernando y la duquesa de Talavera, que ocuparon preferente lugar en el presbiterio.

HERALDO DE MENORCA se complace que se haya celebrado esta boda, felicitando efusivamente a las familias de los novios, deseándoles al propio tiempo inacabables dichas y venturas en su nuevo estado.

El pasado miércoles celebró en juicio oral la causa contra Jaime Garriga, por injurias graves.

La causa instruyóse a instancias de don Lorenzo Miquel, a quien representaba en el acto del juicio el Abogado don José Riera.

Vista la prueba testifical, el acusador solicitó se impusiera al procesado la pena de un año, ocho meses y veintidós días de destierro, una multa y pago de costas.

La defensa, a cargo del joven abogado don Francisco Orfila, fué habilísima, demostrando claramente la inocencia de su defendido, tanto, que el Tribunal de derecho lo absolvió, con todos los pronunciamientos favorables.

A pesar de la insignificancia del proceso, había despertado gran interés, por las circunstancias que en él concurrían, siendo felicitadísimo el procesado por el numeroso público que asistió a la vista.

En poder del Jefe de la Guardia Municipal se halla una llave encontrada uno de estos días por la calle de la Iglesia.

El vapor «Isla de Menorca» que hace unos días salió de Avilés cargado de carbón, prosigue felizmente su viaje a ésta.

Ayer a las tres y media de la madrugada expidió un radiograma anunciando que navegaba sin novedad hallándose a cincuenta millas de Cádiz.

A estas horas debe de haber pasado el Estrecho, y es probable que el próximo domingo llegue a ésta.

El Excmo. señor Capitán General, entregó ayer al señor Presidente de la Beneficencia Domiciliaria cien pesetas para los pobres que ampara tan benéfica institución. Dicho acto demuestra los sentimientos de que está adornado el señor de Borbón y de Castellví.

En el vapor «Monte Toro» llegó el miércoles don Sebastián Guerra Maestro de Obras militares, recientemente nombrado, tomando posesión de su destino el mismo día de su llegada.

El vapor «Monte Toro» embarcó para Palma 41 reses vacunas, 117 lanar y 34 de cerda.

A causa del gran vendaval reinado estos días, han sufrido grandiosos perjuicios los campos; sobre todo trigos, viñas y sembrados en general.

Individuos que han obtenido el grado de Bachiller en el Instituto General y Técnico de esta ciudad:

Alonso y Gordó (don Enrique).  
Bosch y Olives (don Diego).  
Fontirroig y García (doña Magdalena).  
Iniguez y Mesa (don Juan José).  
Mateo y Martorell (don Manuel).  
Maspoeh y Vives (don Santiago).  
Muntaner y Sabater (doña Magdalena).  
Olives y Feliu (don José de).  
Vidal y de Sintas (don Juan de).

HERALDO DE MENORCA se complace en felicitar a los nuevos Bachilleres deseándoles acierto en la elección de sus respectivas carreras. Y al dar a todos nuestra más cordial enhorabuena hacemos especial mención de las señoritas Fontirroig y Muntaner, la primera de las cuales ha merecido la calificación de «Sobresaliente» en ambos ejercicios y han demostrado ambas relevantes aptitudes para el estudio de las asignaturas que han ido cursando durante el tiempo que se han ido preparando para tomar el mencionado grado de Bachiller.

Nuestro redactor don Martín Gornés, Representante en ésta de la Sociedad de Autores Españoles ha recibido órdenes de la Gerencia de dicha Sociedad, comunicándole haberse concedido la exclusividad para entrenar en ésta la bella producción de Benavente «La Ciudad alegre y confiada» al aplaudido actor don Francisco A. Villagomez, siendo empero condición precisa que estrene antes «Los intereses creados» primera parte de aquella.

Celebramos la noticia y esperamos verla en breve convertida en realidad, para poder admirar tan bellas producciones del mejor de nuestros comediógrafos.

El director general del Tesoro ha publicado la lista del sorteo de la lotería de Navidad, que se celebrará el 22 de diciembre de 1916. Constará dicho sorteo de 52.000 billetes a mil pesetas cada uno y dividido en décimos de cien pesetas.

El primer premio será de seis millones, el segundo de 3, el tercero de 2 y el cuarto de un millón.

Las cantidades recaudadas hasta el presente para las obras del Santuario de Nuestra Señora de Monte Toro, según publica en su último número el «Boletín oficial de este Obispado», ascienden a «veintidós mil cien pesetas treinta y cinco céntimos».

En la Academia Mariana de «San Estanislao» tuvo lugar ayer una velada literaria a la cual galantemente se nos invitó. En ella varios jóvenes de aquel centro declamaron interesantes poesías, y el cuadro dramático

representó el drama «¡Pobre Mare!» y la pieza bilingüe «Per no entendre el castellà».

Amenizó dicha velada el joven pianista señor Arnó ejecutando selectas piezas de su vasto repertorio.

Tomaron parte la banda de cornetas y tambores del Batallón Deportivo y los alumnos de la clase de Gimnasia verificaron algunos ejercicios terminando la velada con proyección de películas.

La concurrencia, numerosísima, aplaudió con justicia todos los números.

Agradecemos el haber sido invitados.

Durante el finido mes de Mayo han sido sacrificadas en el Matadero público para el consumo de esta ciudad 96 reses vacunas, 522 lanar y cabrío y 28 de cerda, arrojando un total de 27.965 kilogramos de carne.

Esta mañana los mozos voluntarios pertenecientes al Regimiento Infantería número 70 han jurado la bandera; dicho acto se ha celebrado en el cuartel de la Esplanada.

De los datos telegráficos remitidos por los ingenieros jefes de las secciones agronómicas relativos a la producción probable de cereales de invierno en la próxima cosecha se deduce, comparándolos con los de la última estadística, que en el presente año se han sembrado 105.072 hectáreas más de trigo, 97.407 hectáreas menos de cebada, 133.967 hectáreas más de centeno y 5.190 hectáreas más de avena, de lo que resulta un aumento en la superficie cultivada de 146.280 hectáreas.

Las producciones respectivas en quintales métricos pueden calcularse aproximadamente, si no ocurren de aquí en adelante accidentes meteorológicos muy en contra de estos cultivos, en 41.618.273 quintales métricos de trigo, 18.370.043 de cebada, 7.985.321 de centeno y 5.072.699 de avena.

Si estos rendimientos los comparamos con los obtenidos en el año próximo pasado, resultarían cosechados 3.707.245 quintales métricos más de trigo, 350.361 quintales métricos más de cebada, 1.355.009 quintales métricos más de centeno y 290.467 quintales métricos menos de avena.

El estado de los campos y de estos cultivos es satisfactorio, pues se han iniciado algunas lluvias muy necesarias en esta época para los sembrados de cereales, que se encontraban algo resentidos por falta de humedad.

### TEATRALES

En el Teatro Principal debutaron el sábado «Los Harturs» cómicos, bailarines, cantantes y pantomimistas que se presentan al público con un decorado expreso cuyos telones de fondo anuncian el carácter de lo que se ha de cantar; a todo ello hay que añadir que el vestuario con que se presentan es rico y adecuado en todas las canzonetas.

Dicho número ha agradado al público que cada noche ha aplaudido a «Los Harturs» obligándoles a cantar nuevas coplas, o a ejecutar nuevos trabajos, sobre todo a uno de ellos que baila de un modo irreprochable el baile inglés.

## NUEVO CINE

El sábado próximo tendrá lugar una sesión de cinematografía, empezando a las nueve, exhibiéndose un escogido programa de cintas.

El domingo se celebrará una sesión a las nueve, terminada la cual se dará principio a un lucido BAILE.

### Auto-correos de Menorca

Para dar mayor facilidad a este público, esta Empresa ha acordado establecer a más de los viajes que prestan ordinariamente, un doble servicio todos los domingos, a partir del 4 de junio, saliendo de Ciudadela un automóvil a las siete de la mañana y a las tres de la tarde, y de Mahón uno a la hora de haber llegado el vapor directo de Barcelona, y otro a las tres de la tarde.

## Para vender

Por ausencia de su dueño se vende tienda de comestibles en calle centrada.

Para informes en esta imprenta.

# Conferencia telegráfica del HERALDO DE MENORCA

Madrid 1.

## Nacionales

*En el Senado*

Preside el señor García Prieto.

El ex ministro señor Bergamín, consume un turno en la discusión del Mensaje, pidiendo el necesario aumento en el Ejército y medios de defensa de la nación.

Ocupase de las relaciones entre los diversos partidos y considera necesaria una tregua dadas las circunstancias, en la cual tregua solo hubiese uno, el patriótico, censurando las impacencias de ciertos liberales.

Agrega que sólo los mauristas y regionalistas no dan tregua alguna a su campaña y censura el que los primeros se acerquen a los jaimistas, cuando mejor sería se acercaran a los conservadores.

Opina como el señor Rodríguez Sampedro que nada se ha hecho en estos últimos tiempos en materia económica.

Referente a la campaña regionalista anuncia que nada conseguirán, puesto que no representan a la opinión de Cataluña, sino de Barcelona, que es únicamente en donde existe el problema catalán, debiendo llamarse por tanto problema de Barcelona y termina dedicando elogios a la Cataluña que trabaja:

Le contesta el señor Salvador, rectifican ambos y se levanta la sesión.

*En el Congreso*

Preside el señor Villanueva.

Concedida la palabra al señor Romeo, comienza por pedir el aumento de sueldo a los empleados, dado lo cara que se ha puesto la vida.

El señor Lerroux solicita el indulto para los que aún sufren condena por los sucesos de la Semana trágica.

El señor Alvarado ocupase de la carestía de los carbones.

El señor Gasset protesta de la campaña que se viene haciendo contra el gobierno, acusándola de no favorecer cuanto se relaciona con la crisis del campo.

Levántase la sesión.

## Extranjeras

*El parte austriaco*

Un despacho oficial de Viena comunica que se están librando grandes combates en Besarabia.

En el frente italiano anuncia que las tropas austriacas tomaron el frente de Corbin, cruzando el Tessino y tomando sus alturas más importantes.

Rechazaron con éxito varios ataques en Betelo.

*El exodo italiano*

Dicen de Náüen que ha comenzado el exodo de los italianos ante el impenitente avance de los austriacos.

La mayor parte de los pueblos cercanos a la frontera han sido abandonados internándose sus habitantes.

Se ha prohibido a los periódicos italianos den cuenta de noticia alguna relacionada con el avance austriaco.

En varias provincias ha sido interrumpida la circulación de trenes esperándose quede estos días completamente cerrada toda la frontera italiana.

*Niños a filas*

Ha sido llamado a filas el reemplazo ruso de 1918.

*El avance austriaco*

Otro despacho de Viena da cuenta de que las tropas austriacas atacaron con violencia el valle de Segana, retrocediendo los italianos. Prosiguió más tarde el avance de los austriacos por ambos lados del valle, tomando posiciones que lo dominan por completo.

*El parte alemán*

Un radiograma de Náüen comunica que las baterías alemanas obligaron a retirarse a unos contratorpederos enemigos que intentaban acercarse a la costa.

Las patrullas alemanas lograron penetrar en las posiciones inglesas de New Chapelle, haciendo treinta prisioneros.

Al sur de Cumieres fué también batido el enemigo, cogiéndole 13 oficiales y 588 soldados.

En el ataque contra Caurettes los alemanes se apoderaron de un cañón, 18 ametralladoras y gran cantidad de material de guerra.

En el Mosa se oye vivo cañoneo.

En los frentes ruso y balcánico no ocurre novedad.

*El parte italiano*

Un despacho de Cottano anuncia que el enemigo empieza a concentrar sus fuerzas en el valle de Astico, obligando a los italianos a replegarse en las posiciones de Priáfora, las cuales recuperaron ayer mañana, viéndose obligados a evacuarlas de nuevo por la tarde, ante el vigoroso empuje austriaco, replegándose en las pendientes meridionales del alto Asiago.

Asimismo anuncia que evacuaron la punta de Corbin, logrando empero contener el avance.

*El parte francés*

Un radiograma expedido por la Torre Eiffel anuncia que en la cota n.º 304 se lucha con denuedo.

Las tropas francesas se apoderaron de una obra alemana fortificada en la pendiente de Mort d' Home, haciendo 220 prisioneros, cogiendo además siete ametralladoras.

Al sudeste de dicho punto fueron cogidos 25 prisioneros.

*Vapor hundido*

Dicen de Londres que los submarinos hundieron ayer al vapor inglés «Delagast» salvándose la tripulación.

*Contra Roosevelt*

Comunican de Nueva York que al llegar ayer a Canasas el ex presidente Teodoro Roosevelt, le arrojaron desde un balcón un cuchillo de grandes dimensiones, sin lograr herirle.

*El aviador Gilbert*

Dicen de París que se ignora el paradero del célebre aviador Gilbert, que estaba prisionero de los alemanes y logró evadirse.

Madrid 2.

## Extranjeras

*Eran victoria naval alemana*

*Varios barcos ingleses a pique*

Acaba de recibirse el comunicado oficial facilitado ayer por el almirantazgo

alemán, el cual ha causado enorme sensación.

Empieza dando cuenta de que la escuadra alemana de alta mar navegaba tranquilamente el día 31 de Mayo, cuando encontrarse con gran parte de la flota inglesa muy superior en número.

El encuentro fué entre Skager Ratt y Orns Niff, desarrollándose desde las primeras horas de la tarde hasta ya anochecido, una serie de combates, que fueron otras tantas gloriosas victorias para la flota alemana.

La lucha fué encarnadísima, los barcos de una y otra nación vomitaban fuego por todos costados y por momentos uno y otro barco iba desapareciendo, unos tragados por el mar, otros retirándose con graves averías.

Sábese que la escuadra alemana logró destruir a los siguientes barcos ingleses:

Dreagnouth «Warspie» de 28.500 toneladas, botado al agua en 1913; superdreagnout «Queen Mary» de 30.000 toneladas, botado en 1912; acorazado «Infatigable» de 19.500 toneladas botado en 1.909; dos cruceros acorazados del tipo del «Achiles»; un pequeño crucero, varios buques guías, cazatorpederos «Turbulent», «Nestor» y «Lancaster», gran número de torpederos y un submarino.

Se ha comprobado además que la artillería grande de la flota alemana y los pequeños torpederos, causaron graves averías a casi todos los barcos ingleses que lograron salvarse, siendo el que mayores averías tuvo el «Malborough».

Según explicaciones de un prisionero, son muy pocos los tripulantes ingleses que se salvaron, sabiendo que han quedado solamente dos supervivientes de los ochocientos que llevaba el dreagnouth «Infatigable».

Mayor victoria que la señalada, no cabe para la flota alemana, pues a pesar de la grandiosidad del combate y de las inmensas pérdidas del enemigo, la escuadra alemana solo tiene que lamentar la pérdida del pequeño crucero «Wisbaden» que se hundió durante la lucha y el crucero «Pommern» que fué hundido durante la noche por un torpedero.

Se ignora la suerte del acorazado «Faunlop» y varios torpederos, que se retiraron con averías.

Casi todos los acorazados alemanes han regresado a sus puertos.

El Kaiser al enterarse de la victoria se apresuró a felicitar al almirante de la flota y tripulaciones.

*El parte alemán*

El parte oficial del Estado Mayor alemán transmitido desde Náüen anoche a las once, comunica que hay gran actividad en Lers y en la izquierda del Mosa en donde numerosas fuerzas francesas atacaron las vertientes de Mort d' Home y alturas de Caurettes, logrando poner el pie en un trecho de unos cuatrocientos metros de trincheras.

En el resto del frente, las tropas alemanas lograron rechazar a los asaltantes, causándoles pérdidas de verdadera consideración.

En la derecha del Mosa se libran grandiosos duelos de artillería y en Obsezet unas patrullas alemanas apoderáronse de varias posiciones francesas, haciendo un centenar de prisioneros y cogiéndoles importante botín de guerra.

Las baterías alemanas derribaron un biplano inglés en Cambrail.

Es inexacto que los franceses destruyeran cinco tubos en el combate aéreo habido el 29 del pasado.

En el frente ruso no ocurre novedad.

En el frente balcánico fué rechazado un pequeño ataque en el lago de San Doiran y al nordeste del lago Prost, siendo aprisionados varios soldados serbios que llevaban uniforme inglés.

*El parte italiano*

Un despacho de Cottano anuncia que se libran duelos de artillería en Diagarina Sugana y altos del Buth, siendo rechazados varios ataques del enemigo en el paso de Bemole, altos de Fornisone.

Entre Posirga y los altos del Artico se libran violentas acciones de artillería.

Una columna enemiga cruzó el torrente de Posina atacando con brío el monte de Spin, siendo contenido.

En el Monte Cameo y Monte Mule, las tropas italianas realizaron atrevidas excursiones, cogiendo algunos prisioneros.

La escuadrilla de aviones italianos efectuaron un raid por el valle de Assa, lanzando algunas bombas en los campamentos enemigos, regresando indemnes.

PRENSA ASOCIADA.

## MILITARES

SERVICIO DE LA PLAZA DE MAHON PARA EL DIA 2 DE JUNIO DE 1916

Parada: Regimiento de Infantería de Menorca número 70.

Jefe de día: Comandante de Infantería don Vicente Diaz.

Imagineria: Otro de id. don Justo Martínez. Hospital y Provisiones: 3.º Capitán del Regimiento núm. 70.

Vigilancia: 1.º oficial de Artillería.

## Sociedad Iberia

No habiendo tenido efecto por falta de licitadores el concurso anunciado para la provisión de la plaza de conserje de esta Sociedad por reaunciancia del que la desempeñaba se convoca por segunda y última vez a los que aspiren ocupar el día 5 del próximo Junio en que aspira dicho plazo.

Las condiciones estarán expuestas en Secretaría todos los días de 18 a 20.

Mahón 25 Mayo de 1916. — El Secretario, Francisco Morera.

## Capitales

SE DESEAN partidas para primera hipoteca.

SE OFRECEN partidas para primera hipoteca.

20.000 Duros para colocar en varias partidas.

COMPRAVENTA de fincas rústicas y urbanas.

Informes, calle del Rosario, 27. Mahón.

(De 1 a 3 tarde todos los días laborables).



**DIDON**

AROMA PLACER HIGIENE

pedido en todos los

buenos Establecimientos

DESCONFIAD DE LAS IMITACIONES

Depósito en Mahón: Prieto y Caules, 47 A, y P1 y Margall, 214.

Depósito en Ciudadela: Virgen del Carmen, 28.

## Estbanistas y carpinteros

No hay ningún taller que sirva las tablas de mármol para muebles más baratas como el antiguo de la calle del Rosario, núm. 3.

Especialidad en mármol rojo Alicante.

Imp de F. Truyol.—Infanta, 17.

# TEATRO PRINCIPAL DE MAHON

**Miércoles 31 de mayo de 1916**

**DEBUT**

**DEBUT**

**DEBUT**

**DEBUT**

**Acontecimiento grandioso**

**Éxito sin precedentes**

**SOLO POR CINCO FUNCIONES**

## LOS HARTURS

Entusiasmo sin igual por los **COLOSOS DEL ARTE DE VARIETÉS** con sus duettos, diálogos y tríos de canto y baile, decorado exprofeso en cada número, el máximo de la riqueza en todos sus detalles.

**HERMOSAS E INTERESANTES PELÍCULAS**  
**DE LAS MAS ACREDITADAS MARCAS**

**MUEBLES, MUEBLES, MUEBLES Y MAS**



**MUEBLES**



**EN CASA SINTES**

**PLAZA DEL PRÍNCIPE 6.—MAHÓN**

En Muebles de junco hay preciosidades y por catálogo se puede escoger.

**Precios de fabrica.**

### *El Hogar y la Moda*

El periódico más económico del mundo

Por 2 reales al mes da

Un número semanal de **EL HOGAR Y LA MODA**.

Un cuaderno semanal de **NOVELA**, moral e interesante.

Un cuaderno semanal de **DICCIONARIO ENCICLOPÉDICO**.

Un cuaderno semanal de **HISTORIA DE ESPAÑA**.

Entre Periódico, Novela, Diccionario e Historia

**18 Cuadernos al mes por 2 reales**

¡40 páginas de lectura semanal para la familia!

**EL HOGAR Y LA MODA** da, además,

**PATRONOS CORTADOS**

da, además, bonitos y prácticos

**REGALOS MENSUALES**

consistentes en máquinas de coser, vagillas, cortes de trajes, piezas de tela, etc., a que pueden optar todos los suscriptores.

**Todo por los 2 reales al mes**

Llene V. el adjunto cupón y mándelo a

**"El Bazar" de Francisco Pons Carreras**

**HANNOVER, 11.—MAHON**

quien en el acto le dará una muestra gratis.

Hay que advertir que los que se suscriban ahora podrán, con muy poco gasto, empezar a coleccionar todas las obras desde el cuaderno primero.

D. \_\_\_\_\_ que habita

en \_\_\_\_\_ provincia de \_\_\_\_\_

calle \_\_\_\_\_ número \_\_\_\_\_ piso \_\_\_\_\_

desea recibir una muestra gratuita de **EL HOGAR Y LA MODA** y su Biblioteca.